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“以前回家爬楼梯需要五
六分钟，现在坐电梯只需要不
到1分钟的时间。”近日，加装
电梯带来的便利体验，让家住
滨湖区月溪苑的仇先生感到
十分开心。作为月溪苑第一
批实现加装电梯的楼栋，41
号楼已成为小区加装电梯工
作的样板楼，常常有别的楼栋
甚至是周边小区的居民前来

“打卡”体验。目前，越来越多
的小区传来电梯加装项目正
式开工的好消息，能有这一新
变化还要归功于老旧小区改
造这项民生工程。

走进荣巷街道太康新村，
两部加装电梯的施工正在紧
锣密鼓地进行中。作为21世
纪初建成的小区，太康新村内
共有5栋楼高7层的单元楼，
和很多老小区一样，各个楼栋
里都没有配备电梯。设施老
旧、管理落后等问题“劝退”一
大波年轻人，如今还留在这里
的都是上了年纪的老人，对于
他们而言，没有电梯就成了日
常出行的“拦路虎”。据太康
社区副书记曹志明介绍，社区
里有的老人为了逃避上下楼
的难题，直接让子女买菜、送
日用品上门，自己在家当起了

“宅男”。
“有加装电梯意愿的居

民，他们都会自发地和所在楼
栋里的其他居民沟通，如果剩
下一两户居民确实在沟通上
存在困难，滨湖区住建局的有
关部门和我们社区也都会及
时参与沟通，让加装电梯的工
作能快速‘破冰’。”曹志明说，
电梯加装本身只需要3个月
左右的时间，但要想真正实现
楼栋里的居民百分百同意，前
期沟通是一块难啃的“硬骨
头”。

每一部加装电梯成功落

地的背后，其实都离不开区住
建局、社区和居民的共同努
力。作为太康新村191号楼
加装电梯项目的发起者之一，
居民陈先生可谓是全程参与
了整个沟通和协调的环节，对
于如今的结果他很是满意：

“我家住在七楼，以前年轻的
时候还好，现在随着年纪慢慢
大上去，爬楼就成了负担了。
爬了这么多年的楼梯，终于有
电梯了，给我们这些中老年人
提供了极大的便利。”如今，这
里居民“一键直达”到家的愿
望终于实现。

对于月秀花园、隐秀苑、
锦明南苑等加梯量较多的小
区，相关部门也是在第一时间
引导居民了解加梯采光和噪
声对房屋的影响，这样不仅可
以消除居民的“后顾之忧”，还
可以让他们感受电梯加装后
带来的便利。

最近，锦明南苑有6台电
梯集中开工，预计5月下旬可
完成工程施工。锦明南苑小
区共有41个单元，居民加梯
意愿比较强烈，该小区已竣工
交付5台，并且还有10个意
向单元正在开展楼道征求意
见工作。

300部电梯年内加装
居民幸福感不断“梯”升

随着无锡市老旧小区改造进程的加快，既有住宅加装电梯成了其中关键的一
环。在一系列利好政策的推动下，加装电梯步入“快车道”，居民的幸福感正在不断
“梯”升。2022年下半年完成数量达到了此前四年完成总数的1.5倍，今年全市加装
电梯的数量将“更上一层楼”，实现300台的新突破。

去年以来，无锡市密
集出台了加装电梯管理办
法、补贴细则、实施细则、
申报指南、分摊补偿指导
标准、长效管理工作要求
等系列配套文件。随着一
条条举措落地，加梯流程
更加规范、补贴标准有所
提升，补贴范围进一步扩
大，为迫切想要加装电梯
的居民带来了利好、增强
了信心。

2022年7月1日起《无
锡市市区既有住宅加装电
梯管理办法》开始施行，其
中四大变化助力圆梦“电
梯房”。一是每台电梯政
府资金补贴最高提升至20
万元，市区范围内符合条
件的住宅均可申请；其次
是申请加装电梯时，取消
了“一票否决制”，降低了
业主表决的难度；第三是
加装电梯应当尽量减少对
相邻业主的不利影响，必
要时应当给予适当补偿；
第四是政府更加主动，提
前介入，靠前指导。

在此基础上，2022年
9月 26日，无锡市住建部
门印发《无锡市市区既有
住宅加装电梯实施细则》，
从安装条件、表决要求、实

施主体、办理流程和安全
设计要求5个方面精心梳
理市民关心的加装细节。

“用具体条款实际解决前
期加装电梯过程中可能出
现的矛盾和难点，为市民
畅通装梯‘梗阻’，解决‘烦
心事’，助推我市加装电梯
更好惠及百姓。”市住建局
相关负责人告诉记者，新
政对加装电梯工作起到了
极大的促进作用，无锡市
加装电梯的步伐明显加
快。“老政策的四年期间，
我市总共完成了134台电
梯的加装，而2022年下半
年新政出台以来的半年时
间内，我市加装电梯总共
完成了193台。”

2018年至今，无锡老
旧小区加装电梯累计获批
460部，其中327部已建成
投用。“2023年，住建部门
将以更强的靠前服务力
度、工作督导力度和宣传
引导力度，确保今年加装
电梯工作继续快速推进，
圆满完成300部加装电梯
的年度为民办实事任务。”
市住建局相关负责人表
示。

（晚报记者 殷婉婷
晓城/文、摄）

在各个街道、社区的活动
现场，经常能看到一支特殊的
队伍，他们负责的展台上没有
花里胡哨的各种小礼品，取而
代之的是一本制作精良的宣
传册。“我们专门印制了一批
宣传册，从政策解读、品质管
理、出资方案等角度向老百姓
展示加装电梯的基本情况。”
他们就是来自无锡市城市科
技服务有限公司的工作人员，
作为市城建发展集团下属的
子公司，他们将市场化和国企
担当有机融合，为老旧小区加
装电梯助力。去年在全市范
围内，城建集团首次提出分期
付款使用电梯，并提供“安装
套餐”。值得一提的是，经营
性租赁加装电梯的模式，居民
可以在“零首付”的前提下，通
过每年支付3000元到 8000
元不等的金额，享受电梯加装
全程服务，同时还有十年到十
五年的超长维护保养的后续
服务。当然，居民也可选择业
主自筹，一次性支付安装电梯

所需的费用，同样由国企承担
电梯申请、施工和维保全过程
协调推进。

“今年城建发展集团在全
市加装电梯完成量力争达到
100台，开年以来，已有10余
个小区的 30台电梯开工建
设。目前惠畅里、锦明南苑、

欧典家园、五星家园等小区的
不少居民有加装电梯的意愿，
对此，我们组建了工作专班，
深入到居民群众当中，解读新
政条款，解答各类疑问，让居
民早日实现加梯的心愿。”市
城建发展集团城科公司副总
经理晏凤洲告诉记者。

新政极大促进加装工作

居民幸福感不断“梯”升

电梯加装，国企有担当


